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!空嫂"首创者
!""#年 !!月 $日，时任新民晚报编辑部

主任的张攻非，拿到了一篇政法部记者宋铮
写的探讨性报道，让他陷入了沉思。报道提出
了一个打破陈规的做法：能否将“空姐”的招
收年龄，从 %&岁提高到 '&()*岁？
“空姐”就意味着年轻、漂亮，换成眼角有

皱纹的中年女性，这还叫窗口服务吗？在当时
观念仍然保守的中国，即使是什么事都得风气
之先的上海，改变传统的事也显得有点扎眼。

但是，“我看稿子瞬间的感觉，是宋铮提
出了一个社会大问题。”张攻非回忆。问题提
出的意义究竟有多大，张攻非一时没有想清
楚，在晚报早间编报最为繁忙的时间，
他将稿件暂时放在一边，将其
它稿件发到各版后，
再回过头仔细看、凝
神想。

当时，上海正处
于产业结构调整中，为
上海经济做出重大贡献
的上海纺织业，要砸掉三
分之二的纱锭，&& 万纺织
工人中的绝大多数面临下
岗。与此同时，轻工、冶金等
行业的 !** 万产业工人也要
应对剧变的人生。新民晚报在
!! 月 $ 日前后的报纸头版上，
就有《万名纺织职工进入劳务市
场》《全市 +"万职工分流上岗》这
样的报道。 可
是，习惯了在一个单位从一而终的人们，解不
开“再就业”这个结；而约定俗成“招人就招年
轻人”的企事业单位，也过不去这个坎。
“民航如果招聘纺织女工，就打开了再就

业的禁区，对各行各业都有启示作用。它的社
会意义太重大了。”张攻非一想到这一点，立
即兴奋了，“推荐头版头条！”

这样重要的稿件，就该有个响亮的标题，
“乘务员”三个字显然太过平淡了，抓不住读
者们的眼球，也抓不住用人单位的心。原文中
引用了国外的名词叫“空太”，可这不符合国
内的称呼习惯。应该称呼什么呢？张攻非习惯
性地点起一支烟，在办公室门外的走廊上踱

来踱去。
他是湖南人，但从小在北京长大，北方喜

欢管这个年龄的人叫“嫂子”“大嫂”———对，
他脑海中突然灵光一闪，就叫“空嫂”！于是，
《民航能不能招空嫂？》的标题，出现在当天的
报纸上。

思维变革者
“原来是他。”
+*年后，当时任上海航空公司副总经理

的范鸿喜才知道了“张攻非”的名字，知道了
“空嫂”一词诞生的由来。

“我们又知道了一个人。”他转头对陪在
身边上航人说，多年来在内心深处，他一直在
寻找与“空嫂”这场变革有关的人。

范鸿喜对“空嫂”有着深厚的情结，是因
为他是这一设想的推动者。张攻非首创“空
嫂”，他是首倡“空嫂”。
“!"")年的 "月、!*月，上海纺织工业局

局长姜光裕和党委书记朱匡宇召集了一场‘回
娘家’座谈会。”范鸿喜说。上海纺织工业历史
悠久，是上海的产业支柱，也为上海各界培养、
输送了大量领导干部。在那样的背景下，与会
者对“回娘家”意味着什么早有心理准备。

第一位发言的是上海国棉一厂出身的劳
动模范杨富珍，她当时已经任徐汇区的领导
职务。她动情地说，纺织工人不容易，我不是
具体管企业的，所以只能呼吁，希望大家都帮
忙想办法；

第二位是出身上海国棉二厂的全国劳动
模范，时任上海市总工会副主席裔式娟（兼退
休职工管委会主任）。她说，纺织姐妹的事就
是我的事，我倒是能做一件事，凡是退休的，
我都能安排好；

第三位是上汽集团的陆吉安，他说，我能
做一条，所有纺织机械的维修工可以到我这

里，培训合格后上岗改装汽车；
第四位是金桥开发区的领导阮燕华，她

说，我要是招人，一定通知你们，让纺织工人
们去应聘；

时任上海社保局局长的姜耀中说，社保
局可以拿出 !,+亿元安排再就业的工人。
“回娘家”的每个人几乎都有主意和

贡献。
“他们问，范鸿喜，那你能做点什么？”范

鸿喜原来是上海市第一印染厂的，从三班倒
的工人做到党委书记，后来到上海航空公司
任职。

当时，上海航空公司规模还比较小，只有
-架飞机。“我说，我们不能安排很多人就业，
但可以从转变观念上开拓思路。”他提出，中
国现在招空中乘务员的年龄是 !-(++岁，可
以工作到 )&岁。而外国航空公司的乘务员
中，经常可以见到中年女性，甚至“奶奶”级乘
务员，服务也非常好。
“能不能在中青年纺织女工中招一批乘务

员？其它企业也可以从中看到示范效应，纺织
女工连‘空姐’都能做，还有什么不能做的？”

这个主意一出，大家都说好。但范鸿喜
说，实践起来有难度，年龄框框的放开，要得
到国家民航总局的支持，但“我一定会努力”。

激荡岁月 不负长空
———再溯“空嫂”20年
“‘空嫂’20年了，新民晚

报可不能忘了这件划时代的
事儿！”晚报老报人张攻非说。
在他新出版的回忆录《命运记
忆》中，用整整一节记录了“空
嫂”一词的由来。

无独有偶，20年前任上
海航空公司副总经理的范鸿
喜，也曾在《口述上海———纺
织工业大调整》一书中，撰文
解开《空嫂塑造之谜》。

但彼此孤立的记忆，
都未能破解“空嫂”诞生
之谜。20年来，他们都
在寻找曾为此而努力
的人们。

空嫂，那曾经令
上海滩为之沸腾的
名词，20年后，依
然是一个响亮的
名字。无论是它
的缔造者、幸运
儿，还是旁观

者，都对这段故事念
念不忘，这是为什么？
至今，局中人都想解开这

个谜。
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